

Le Socialiste

43e année - Rs 5.00 - No 108398 Jeudi 20 Novembre 2025 «Le courage c'est de chercher la vérité et de la dire» - Jaurès

Maurice et l'Allemagne renouvellent leur engagement à consolider leurs liens bilatéraux

Le ministre de l'Energie et des Services Publics, M. Patrick Gervais Assirvaden, a reçu l'Ambassadeur de la République Fédérale d'Allemagne en République de Maurice, M. Olivier Knoerich, lors d'une visite de courtoisie au siège du ministère à Port-Louis.

Au cours de la réunion, les deux parties ont renouvelé leur engagement à consolider davantage les liens bilatéraux et à consolider les relations amicales de longue date entre Maurice et l'Allemagne.



Maurice et l'Inde vont élargir leur coopération dans le domaine de l'éducation et de la culture



Page 3



Vers l'adoption de pratiques vertes intelligentes dans le secteur public

Page 4

Tuesday 18 Le ministère de la Santé accueille le personnel de santé nouvellement recruté



Page 3



Mettre l'accent sur la réponse institutionnelle à la violence sexiste

Page 4

Pays-Bas 4 Lituanie 0

Les Pays-Bas officiellement qualifiés pour la Coupe du monde 2026 après leur balade contre la Lituanie



FOOTBALL

Zielinski marque le but décisif alors que la Pologne bat Malte



Malte 2 Pologne 3

Page 8

Page 8

Tom Cruise obtient un oscar



Tom Cruise décroche à 63 ans un Oscar d'honneur. Une consécration qui peut apparaître comme tardive pour celui qui a dominé le box-office pendant des décennies.

Tom Cruise aura attendu ses 63 ans pour recevoir sa première statuette dorée. Dimanche 16 novembre lors de la soirée des Governors Awards, l'Académie lui a remis un Oscar d'honneur, saluant une carrière qui a façonné l'économie du cinéma mondial. D'après les informations de Variety, l'acteur-producteur, considéré comme l'une des dernières stars capables de remplir les salles avec son seul nom, a alors donné un discours vibrant dans lequel il affirme : "le cinéma m'a ouvert au monde", « faire des films n'est pas ce que je fais, mais ce que je suis".

Cette reconnaissance tardive interroge puisque Tom Cruise a longtemps été l'un des acteurs les plus bankables d'Hollywood, jusqu'à être décrit comme le "sauveur" de l'industrie post-pandémie grâce au triomphe de Top Gun: Maverick, comme le souligne Le Figaro.

De nombreux rôles boudés par l'Académie

Certes, la carrière de Tom Cruise n'a pas non plus été ignorée par l'Académie. Il a déjà été nommé pour certains de ses rôles iconiques : celui d'agent sportif électrique dans Jerry Maguire, de vétéran tourmenté dans Né un 4 juillet, ou encore de magnétique gourou dans Magnolia de Paul Thomas Anderson. En tant que producteur, il est nommé pour le film Top Gun: Maverick dans la catégorie meilleur film en 2023. Mais ce nombre de nominations apparaît très faible eu égard à d'autres rôles principaux, excellents et non moins iconiques, qui semblent avoir été oubliés : celui du docteur Bill Harford dans le dernier film de Stanley Kubrick, Eyes Wide Shut, ou encore l'éditeur new-yorkais défiguré dans Vanilla Sky (2001), en passant par Ray Ferrier dans La Guerre des Mondes de Steven Spielberg (2005).

Son influence économique écrasante et, en creux, son image publique parfois controversée, en raison notamment de ses prises de position associées à la scientologie, qu'il qualifiait encore en 2016 de "belle religion" comme le rappelle le Guardian, ont sans doute contribué à cette mise à distance, sans que ces éléments ne soient bien sûr évoqués par l'Académie. L'Oscar d'honneur vient ainsi sceller une évidence : qu'on l'admirer ou qu'on le discute, Tom Cruise demeure un pilier du cinéma contemporain, dont l'ombre plane sur l'industrie depuis plus de quarante ans.

Le Socialiste

Un Quotidien d'information, libre et indépendant.

Directeur-Rédacteur en chef: Vedi Ballah

Administration: 2ème étage, Cubic Court,
30A, rue Mère Barthélemy, Port-Louis
Tel: 214 1584 – Tel/Fax: 208 8003

E-mail: lapresselibreesocialiste@yahoo.fr

Website: Lesocialiste.info

Facebook: Lesocialiste.info

Aviation

La compagnie Flydubai commande 150 airbus

La compagnie low-cost dubaïote qui n'utilisait que des Boeing va passer commande auprès d'Airbus du fait des retards de livraison des appareils 737.

Une très grosse commande pour Airbus. Flydubai, une compagnie low-cost émirati, annonce une commande de 150 avions Airbus. Il s'agit de monocouloirs A321neo, précise Airbus dans un communiqué.

Flydubai a signé un protocole d'accord avec Airbus pour l'acquisition de 150 appareils A321neo, devenant ainsi un nouveau client d'Airbus, indique la compagnie. Cet accord témoigne de la confiance de la compagnie aérienne dans les perspectives de croissance de Dubaï.

Les deux parties ont signé un accord de principe portant sur une commande ferme de 150 A321neo, d'une valeur de 24 milliards de dollars, avec des options sur 100 autres appareils, a précisé la compagnie dans un communiqué. Les livraisons devraient débuter en 2031, selon la même source.

"Nous sommes heureux d'annoncer cet accord historique portant sur 150 appareils A321neo, qui représente une nouvelle étape importante dans le développement de flydubai, a déclaré Cheikh Ahmed bin Saeed Al Maktoum, le président-directeur général de Flydubai. Ce nouvel accord ne se limite pas à l'ajout d'avions à la flotte. Il soutient la vision de Son Altesse Cheikh Mohammed bin Rashid Al Maktoum, vice-président et Premier ministre des Émirats arabes unis et Émir de Dubaï, et s'inscrit pleinement dans le cadre du Plan économique de Dubaï D33."

Par ailleurs Airbus a annoncé mardi qu'Etihad Airways

avait passé une commande ferme de six A330-900 lors du salon aéronautique de Dubaï. La compagnie aérienne a aussi dévoilé une commande de sept A350-1000 supplémentaires et de trois A350F.

Flydubai est une compagnie aérienne low-cost basée à Dubaï (Émirats arabes unis). Elle a été créée en 2008. Son hub principal est l'aéroport international de Dubaï (DXB). Elle dessert de nombreuses destinations — plus de 130 selon son rapport annuel. Elle est engagée dans un modèle dit "value-driven", soit proposer des prix abordables tout en ayant une expérience de vol confortable.

Pas moins de 95 Boeing 737 dans sa flotte

La compagnie émirati n'avait jusqu'à présent aucun Airbus dans sa flotte. Sur son site officiel, Flydubai indique qu'elle opère une flotte de Boeing 737. Plus précisément, elle dispose aujourd'hui de 27 Boeing 737-800, 65 Boeing 737 MAX 8, et 3 Boeing 737 MAX 9. Elle a aussi passé une commande pour des Boeing 787-9 long-courrier, mais ces avions ne sont pas encore livrés.

Si elle n'utilise actuellement que des avions de la compagnie américaine, les retards de livraison des Boeing 737 monocouloirs ont contraint la compagnie aérienne à chercher ailleurs.

Fin octobre 2025, plus de 7.200 A321neo avaient été commandés par près de 100 clients à travers le monde. Comme tous les appareils Airbus, la famille A320 peut déjà fonctionner avec jusqu'à 50% de carburant d'aviation durable (SAF). Airbus vise une compatibilité à 100% SAF d'ici 2030

Les passagers perturbateurs sur des vols aériens auront à payer 20,000 euros d'amende

Hier anecdotiques, les incidents à bord des avions à cause de passagers indisciplinés se multiplient aujourd'hui dans le monde, en Europe et en France, surtout depuis la fin de la crise sanitaire. Tout y passe: agressivité verbale ou physique, insultes, passagers saouls, remarques désobligeantes ou sexistes, cigarettes fumées en cachette, bagarres. Selon l'Association internationale du transport aérien (IATA), on dénombre désormais un incident tous les 395 vols en 2024. En Europe, l'Agence européenne de la sécurité aérienne (EASA) relève entre 200 et 500 occurrences mensuelles.

En France, un quart des voyageurs déclare ainsi avoir déjà rencontré des situations socialement inacceptables en avion, révèle une étude de Kayak.fr. Et selon les derniers chiffres de l'aviation civile (DGAC), 40 incidents sur 1.000 vols ont été notifiés par les compagnies aériennes françaises l'an dernier contre 30 en 2021. Pour le secteur, en finir avec ces comportements est un défi, la prévention étant un levier à l'efficacité limitée. Et dans la plupart des cas, les passagers bénéficient d'une certaine immunité, se plaignent les compagnies, malgré l'existence de sanctions.

"Graduation des sanctions"

Aujourd'hui, le ministère des Transports entend aller plus loin dans les sanctions avec un décret qui est entré en vigueur le 8 novembre dernier. Il s'applique aux vols exploités par les transporteurs aériens titulaires d'une licence d'exploitation délivrée par la France. "Concrètement, une base de données spécifique sera mise en place pour permettre aux transporteurs aériens français de signaler les comportements préjudiciables. Ces signalements seront analysés par les services de la DGAC", explique le ministère.

Lors de la constatation d'incidents à bord, l'aviation civile est désignée comme autorité administrative compétente, elle pourra prononcer des amendes administratives, pouvant atteindre 10.000 euros (20.000 euros en cas de récidive) en cas:

D'utilisation d'un appareil électronique ou électrique lorsque son utilisation a été interdite pendant une phase ou la total-

ité du vol par le personnel navigant,

- D'entrave à l'exercice des missions de sécurité du personnel navigant ou

- De refus de se conformer à une instruction de sécurité donnée par le personnel navigant.

Dans les cas les plus graves, des interdictions d'embarquement pour une durée pouvant aller jusqu'à quatre ans pourront également être appliquées. "Le dispositif prévoit une graduation des sanctions en fonction de la gravité des manquements, garantissant une réponse proportionnée et adaptée à chaque situation", peut-on lire. Le décret fixe à un mois le délai durant lequel les passagers mis en cause peuvent présenter leurs observations auprès du ministre chargé de l'aviation civile. Une fois les signalements traités et évalués par les services de la DGAC, une procédure de classement sans suite ou de sanction sera engagée, explique le ministère.

Un coût important pour les compagnies

"La sécurité des passagers et des équipages est notre priorité absolue. Les comportements perturbateurs à bord des aéronefs ne sont pas acceptables. Ils mettent en danger la sécurité du vol et compromettent les conditions de travail des personnels navigants. Avec ce décret, nous nous donnons les moyens d'une répression rapide, juste et proportionnée. Ce nouveau cadre réglementaire constitue un signal fort: les comportements perturbateurs ne seront plus tolérés et feront l'objet de sanctions administratives effectives", commente Philippe Tabarot, ministre des Transports. Ces incidents coûtent également beaucoup d'argent aux compagnies compte tenu des déroutages ou des retards engendrés par ces incidents. Certaines prennent les devants. Ryanair, dont les vols sont régulièrement perturbés, poursuit désormais systématiquement en justice ses passagers indisciplinés, et leur réclame des dommages et intérêts salés (jusqu'à 15.000 euros). Pour Michael O'Leary, le patron de la compagnie, il est maintenant temps de sévir. Il demande que les bars des aéroports limitent la vente d'alcool aux passagers à deux boissons et exige "une tolérance zéro".

Maurice et l'Inde vont élargir leur coopération dans le domaine de l'éducation et de la culture

La promotion d'une collaboration plus étroite dans les domaines de l'éducation, de la culture et de la promotion des langues entre Maurice et l'Inde a été au premier plan des discussions, lors d'une visite de courtoisie du Haut Commissaire adjoint de l'Inde à Maurice, Mme Aparna Ganesan, au ministre de l'Education et des ressources humaines, Dr Mahend Gungapersad, à Phoenix.

Dans une déclaration à l'issue de la réunion, le ministre Gungapersad a félicité Mme Ganesan pour sa nomination au poste de Haut Commissaire adjoint et s'est déclaré confiant dans la poursuite de la collaboration sous sa direction et celle du Haut Commissaire de la République de l'Inde à Maurice. Il a souligné l'engagement du ministère à travailler en étroite collaboration avec le Haut-Commissariat indien pour promouvoir la langue, la culture et d'autres domaines qui consolideraient les excellentes relations entre Maurice et l'Inde.

Pour sa part, Mme Ganesan a souligné la forte coopération déjà en place, des partenariats avec les écoles à la collaboration avec de plus grandes institutions telles que le



Secrétariat mondial hindi, et a exprimé son désir de poursuivre et d'élargir ces initiatives.

Les discussions ont également porté sur les efforts conjoints visant à pro-

mouvoir les langues et les échanges culturels.

Elle s'est félicitée des propositions du ministère sur les moyens de ren-

forcer encore la collaboration et a réaffirmé la volonté d'approfondir la coopération et de renforcer le partenariat de longue date entre Maurice et l'Inde.

Le ministère de la Santé accueille le personnel de santé nouvellement recruté

Une cérémonie d'intronisation d'une centaine de médecins et d'agents de santé nouvellement recrutés/hauts responsables médicaux et sanitaires a eu lieu à l'Institut Atal Bihari Vajpayee des services publics et de l'innovation, à Côte d'Or Technopole.

Le ministre de la Santé et du bien-être, M. Anil Kumar Bachoo; la ministre déléguée à la santé et au bien-être, Mme Anishta Babooram; le Directeur général par intérim du ministère de la santé et du bien-être, M. Parmanand Mawah; et le Directeur général par intérim des services de santé, le Dr Dinassing; ainsi que d'autres personnalités étaient présents.

Dans son allocution, le ministre Bachoo a salué la persévérance, le courage et la détermination de ceux qui ont choisi de se consacrer à cette noble et exigeante profession. Il s'est dit confiant que les citoyens seront entre de bonnes mains avec la nouvelle génération de personnel de santé.

Le ministre a souligné le rôle essentiel des soins de santé dans le pays et a exhorté les nouvelles recrues à servir de manière désintéressée, en faisant preuve de diligence et d'engagement dans l'accomplissement de leur devoir de diligence. Il les a encouragés à devenir des « phares de lumière » pour ceux qui souffrent et à rester résilients face aux défis.

Soulignant la demande croissante de services de



santé, le ministre Bachoo a fait remarquer que l'ajout de nouveaux agents contribuera à renforcer le système et à améliorer la qualité des soins fournis à la population. Il a également fait référence à la mise en œuvre du système de santé en ligne, une plateforme numérique moderne, fiable et centrée sur le patient qui, a-t-il déclaré, réduira les charges

administratives et améliorera encore la prestation des soins de santé.

Le ministre a réitéré l'investissement soutenu du gouvernement dans de nouvelles installations et du matériel de pointe, et a exhorté les recrues à servir avec amour, intégrité et dévouement.

Vers l'adoption de pratiques vertes intelligentes dans le secteur public



Un atelier sur les cellules vertes dans le cadre de l'initiative pour l'écologisation du secteur public a été lancé par le ministre de l'Environnement, de la Gestion des déchets solides et du Changement climatique, M. Rajesh Anand Bhagwan, à l'Institut Atal Bihari Vajpayee de la fonction publique et de l'innovation, à Minissy.

Le projet d'écologisation du secteur public vise à encourager les organisations publiques à écologiser leurs activités en adoptant des modes de consommation et

de production durables, une utilisation efficace des ressources et des pratiques écologiques intelligentes, et en adoptant des technologies et des pratiques commerciales durables dans leurs activités quotidiennes.

Le ministre de l'Energie et des services publics, M. Patrick Gervais Assirvaden; le ministre de la fonction publique et des réformes administratives, M. Lutchmanah Pentiah; la ministre déléguée à l'Environnement, à la Gestion

des déchets solides et au changement climatique, Mme Joanna Marie Bérenger; ainsi que d'autres personnalités étaient également présentes lors de l'événement de lancement.

Dans son allocution, le ministre Bhagwan a souligné que le gouvernement est déterminé à encourager les institutions publiques à donner l'exemple en adoptant des pratiques environnementales responsables. À ce jour, plusieurs initiatives ont été prises, notamment : l'élaboration de directives sur l'efficacité énergétique par le Bureau de gestion de l'efficacité énergétique pour les équipements électriques et électroniques du secteur public; la mise en place d'un système de gestion électronique des documents à titre expérimental; l'installation de panneaux photovoltaïques au Laboratoire national de l'environnement et à la Maison de l'État; et un plan de recyclage prévoyant la collecte de plus de 2,5 tonnes de papier.

M. Bhagwan a souligné l'importance de concentrer les efforts sur les initiatives de conservation de l'énergie et de l'eau dans le secteur public afin de contribuer à la campagne d'efficacité énergétique et au programme de gestion de la demande du ministère de l'énergie et des services publics. A ce titre, les Cellules Vertes déjà mises en place au sein des institutions publiques doivent devenir des champions et des modèles de consommation d'énergie responsable, de réduction des déchets et de promotion d'une culture de modération dans la fonction publique, a-t-il ajouté.

Pour sa part, le ministre Assirvaden a souligné que son ministère, avec l'appui du Bureau de la gestion de l'efficacité énergétique, de l'Office central de l'électricité et de l'Agence mauricienne des énergies renouvelables, a lancé une vaste campagne nationale de sensibilisation contre le gaspillage d'énergie. L'objectif, a-t-il dit, est de changer le comportement des citoyens et d'adopter des habitudes simples en matière d'efficacité énergétique.

Quant au ministre Pentiah, il a demandé aux fonctionnaires d'agir de façon responsable pour l'écologisation efficace de la fonction publique. Il a en outre plaidé en faveur d'un passage des combustibles fossiles à des sources d'énergie plus durables afin de protéger l'environnement.

La ministre déléguée Bérenger a, pour sa part, félicité l'Union européenne pour l'appui technique apporté à l'initiative d'écologisation du secteur public par le biais de son programme de transition vers l'écologisation. Elle a par ailleurs exhorté les fonctionnaires et la population à développer de bonnes habitudes qui peuvent permettre d'économiser de l'énergie pour mieux protéger l'environnement.

Mettre l'accent sur la réponse institutionnelle à la violence sexiste

Un programme de formation destiné aux agents chargés de la violence sexiste a été lancé à l'Institut Atal Bihari Vajpayee de la fonction publique et de l'innovation par la ministre de l'Égalité des Genres et de la protection de la famille, Mme Marie Arianne Navarre-Marie, en présence du ministre de la fonction publique et des réformes administratives, M. Lutchmanah Pentiah.

Le programme vise à renforcer la capacité des agents travaillant au sein des Services de soutien à la famille (SFS) à gérer efficacement les cas de violence familiale. Dans le cadre de cette initiative, les agents sont informés du cadre juridique en place et des mesures à prendre lorsqu'une victime se présente à la SFS.

Dans son allocution, la ministre Navarre-Marie a souligné que l'objectif du programme de formation est de renforcer les réponses institutionnelles et d'assurer une approche davantage axée sur les survivants. La violence sexiste n'est pas seulement une question sociale, mais une préoccupation nationale ayant des implications politiques, économiques et sécuritaires, a-t-elle déclaré.

La ministre a rappelé que des réformes importantes ont été entreprises par le gouvernement, notamment l'abrogation de l'article 242 du Code pénal et la restructuration des services de soutien à la famille en 12 guichets uniques pleinement opérationnels à compter du 1er août 2025. Ces centres, a-t-elle souligné, fournissent des services intégrés et coordonnés englobant la protection de l'enfance, le soutien psychosocial, l'aide à la protection de la famille et l'orientation juridique. Elle a souligné que le succès de ces réformes dépend du professionnalisme, de l'empathie et de la discréetion dont font preuve les intervenants de première ligne.

Soulignant l'importance de la prévention, de l'éducation du public et de la transformation des normes sociales



néfastes, la ministre Navarre-Marie a souligné la responsabilité collective du gouvernement, de la société civile, des communautés et des citoyens.

Pour la période allant de novembre 2024 à ce jour, 4 127 cas de violence familiale ont été signalés à la police, ce qui démontre l'urgence d'une action nationale soutenue. Dans la foulée de la Journée internationale pour l'élimination de la violence à l'égard des femmes qui sera célébrée le 25 novembre, un engagement national continu est nécessaire pour garantir qu'aucune victime ne soit laissée pour compte et que la sécurité, la dignité et l'égalité soient respectées pour tous, a ajouté Mme Navarre-Marie.

Pour sa part, le ministre Pentiah a souligné que la persistance de la violence sexiste continue de miner les

familles et la cohésion sociale, malgré les progrès importants réalisés en matière d'égalité des sexes au sein de la fonction publique. Selon lui, plus de 60 % des agents du secteur public sont maintenant des femmes, ce qui reflète une évolution vers une plus grande représentation et un plus grand leadership.

M. Pentiah a également souligné que des modules sur l'égalité des sexes et l'autonomisation des femmes seront intégrés dans le programme de formation de l'Institut pour la fonction publique et l'innovation. La formation est dispensée par du personnel de la FSS, des représentants du Bureau de l'Attorney General ainsi que des fonctionnaires du ministère qui connaissent bien le Système d'information sur la violence familiale et les applications d'appui couramment utilisées dans la gestion des affaires.

Etats-Unis/Drogue

Trump d'accord pour des frappes contre le Mexique

"Il y a de gros problèmes là-bas", a souligné le dirigeant républicain, suggérant de mener des frappes aériennes contre des bateaux suspectés de transporter de la drogue. Nouvelle menace brandie par le président américain à l'encontre d'un Etat étranger. Donald Trump a affirmé qu'il n'aurait "aucun problème" avec d'éventuelles frappes américaines au Mexique pour lutter contre les cartels de drogue, lundi 17 novembre. "Est-ce que je lancerais des frappes au Mexique pour mettre fin au trafic de drogue? Ça ne me pose aucun problème", a-t-il déclaré à des journalistes, dans le Bureau ovale de la Maison Blanche.

"Il y a de gros problèmes là-bas", a poursuivi le dirigeant républicain, suggérant de mener des frappes aériennes contre des bateaux suspectés de transporter de la

drogue à l'image de ce que fait Washington dans les Caraïbes et le Pacifique. Les Etats-Unis ont mené ces dernières semaines une vingtaine de frappes contre des embarcations qu'ils accusent — sans présenter de preuves — de transporter de la drogue, faisant au moins 83 victimes. Lundi soir, Donald Trump a aussi évoqué les relations avec le Venezuela, alors que le déploiement militaire américain au large du pays sud-américain fait monter les tensions dans la région. "A un moment donné, je vais parler" au président Nicolas Maduro, a déclaré le dirigeant américain, ajoutant que son homologue "n'a pas été bon pour les Etats-Unis". Interrogé pour savoir s'il excluait l'envoi de troupes américaines au Venezuela, Donald Trump a répondu : "Non, je n'exclus pas cette possibilité, je n'exclus rien".

Lutte contre le narcotrafic

Emmanuel Macron se rendra à Marseille après une réunion mi-décembre avec des ministres

Le président de la République, Emmanuel Macron, se rendra à Marseille après une réunion mi-décembre avec des ministres, a annoncé le ministre de l'Intérieur, Laurent Nuñez, ce mardi 18 novembre.

Cette annonce fait suite à une réunion au sommet, convoquée cinq jours après l'assassinat de Mehdi Kessaci — frère du militant écologiste Amine Kessaci — qui a réuni plusieurs membres du gouvernement autour du chef de l'Etat. Il était question de "la mise en œuvre de la future

loi contre le narcotrafic" et "la situation", a fait savoir la veille l'Élysée. "Ce n'est évidemment pas un règlement de comptes classique comme on pouvait malheureusement le déplorer dans le cadre du paysage de la lutte contre le trafic de stupéfiants. C'est manifestement un crime d'intimidation", a déclaré Laurent Nuñez dans la cour de l'Élysée.

Une enquête pour assassinat en bande organisée
Alors que le militant écologiste Amine Kessaci s'est imposé comme une figure majeure de la lutte contre le narcotrafic dans la cité phocéenne, son frère Mehdi a été abattu par balles jeudi 13 novembre, dans le 4e arrondissement de Marseille, aux alentours de 14h30.

Le procureur de la République de Marseille, Nicolas Bessone, a rapidement évoqué un possible objectif clair derrière cet acte: "faire taire" Amine Kessaci. La thèse d'un crime d'avertissement est désormais privilégiée.

Le parquet a ouvert une enquête pour assassinat en bande organisée et association de malfaiteurs en vue de commettre un crime. Celle-ci a été confiée à la Division de la criminalité organisée et spécialisée (DCOS).

Les obsèques de Mehdi Kessaci ont été organisées ce jour. En parallèle, la famille de la victime prévoit une marche blanche les 22 et 23 novembre, pour lui rendre hommage et dénoncer la violence qui gangrène Marseille.

SALE BY LEVY

Notice is hereby given that on **Thursday the 14th day of May 2026** at 1.30 p.m shall take place before the Master's Bar, Master & Registrar, Supreme Court, situate at the Supreme Court Building, cnr Edith Cavell & Desroches Streets, Port Louis, the Sale by Levy of:- **Description of Property-Designation:-** "Une portion de terrain de la contenance de sept cent douze mètres carrés (712 m²) (PIN 1734590995) située au quartier des Plaines Wilhems lieu dit Highlands (Cinq Arpents) et bornée d'après un procès verbal de rapport avec plan figuratif y joint dressé par Mons. Ravin TUPSY, ancien arpenteur jure, le 18/06/1997, enregistré au Registre LS 35/741 comme suit:- Du premier cote par "Cinq Arpents Branch Road", une réserve de quatre mètres cinquante centimètres de large entre sur trente deux mètres et quatre vingt quinze centimètres (32.95m); Du deuxième cote par Talwan Bissessur sur quarante huit mètres (48.00 m); Du troisième cote par le lot No. 2 sur vingt mètres et quatre vingt dix centimètres (20.90m); Du quatrième et dernier cote partie par un chemin de sortie de trois mètres et vingt cinq centimètres (3.25m) de large sur dix neuf mètres (19.00m) et partie par une courbe sur une longueur développée de deux mètres et quatre vingt dix centimètres (2.90m). Ensemble "a concrete building still under construction which was found in an abandoned state" et généralement de tout ce qui peut en dépendre et en faire partie, sans aucune exception ni réserve. The whole morefully described in a title deed duly registered and transcribed in TV 202012 No.000652 on the 09/12/2020 and PIN No. 1734590995 and in the Memorandum of Charges filed in the above matter. The said sale is prosecuted at the request of SBM Bank (Mauritius) Ltd against Mr Ghunveer CHATTOO, residing at Chattoo Lane, Camp Bananes, Grand Bois and Mrs Divya Ayesha CHATTOO (born REEDOYE) residing at Allee Brillant, Floreal. All parties claiming a right to take inscription of legal Mortgage upon the said property are warned that they must do so before the transcription of the judgment of adjudication, failing which they shall forfeit such right.

Under all legal reservations.

Dated at Port Louis, this 18th day of November 2025.

Me. K. BOKHOREE

of Ground Floor, Saint James Court, St Denis Street,

Port Louis.

ATTORNEY FOR THE PETITIONER.

CHANGE OF NAME

Notice is hereby given that Kheevan Johanveer CHOOLUN of La Brasserie, Forest Side, Curepipe, has applied to the Honourable Attorney General for leave to change his names Kheevan Johanveer into those of Khyv Shaan Veer, so that in the future, he shall bear the names and surname of Khyv Shaan Veer CHOOLUN. Objections, if any, should be filed in the Registry of the office of the Attorney General within a period of 28 days as from date of publication of the said notice in the papers.

Dated this 18th day of November 2025.

Kheevan Johanveer CHOOLUN

APPLICANT

Congo

32 personnes perdent la vie dans l'effondrement d'une mine

Malgré l'interdiction d'accès au site minier de Kalando au sud de la République démocratique du Congo en raison d'un risque d'écoulement après de fortes pluies, au moins 32 mineurs y ont trouvé la mort.

Des images spectaculaires qui dessinent le drame que vient de vivre la République démocratique du Congo. Samedi, au moins 32 mineurs artisanaux sont morts dans un effondrement survenu dans une mine de cobalt située dans le sud, où les opérations de recherche se poursuivent.

La RDC produit plus de 70 % du cobalt mondial, un métal essentiel pour les batteries utilisées dans l'électronique et les voitures électriques. La majeure partie en est extraite dans des mines industrielles géantes, mais on estime que plus de 200.000 personnes travaillent comme creuseurs dans des sites illégaux.

Une interdiction formelle d'accès au site bravée par des creuseurs clandestins

L'accident s'est produit sur le site minier de Kalando, situé dans la carrière de Mulondo, officiellement exploitée par la société Pajeclem, à environ 42 kilomètres au sud-est de la ville de Kolwezi, capitale de la province de Lualaba, selon les autorités locales. « Malgré l'interdiction formelle d'accès au site en raison des fortes pluies et des risques d'écoulement, les creuseurs clandestins ont forcé l'entrée dans la carrière », a assuré Roy Kaumba Mayonde, ministre provincial de l'Intérieur, dans une déclaration à la presse.

La « traversée précipitée des creuseurs » a provoqué l'effondrement d'un pont artisanal, qu'ils avaient construit pour traverser une tranchée inondée délimitant le site, a ajouté ce responsable. « A ce jour, 32 corps sans vie ont été repêchés », a-t-il dit, précisant que les opérations de recherche « se poursuivent ».

SALE BY LICITATION

Notice is hereby given that on the 13th day of November 2025, has been filed at the Master's Office, Master & Registrar, the Memorandum of Charges containing the Clauses and Conditions, pursuant and according to which shall take place before the Master's Bar, the **SALE BY LICITATION** prosecuted at the request of 1.- Bibi Feerdoose MORABY 2.- Bibi Swadeka Begum MORABY 3.- Bibi Shellah Fardeenah Hawabee MORABY against 1.- Mohammed Naushadally Latiff MORABY of Clairfonds No. 1 Phoenix 2.- Kurshid MORABY of 41 Priory Close High Path Wimbledom London W19 2TG England 3.- Bibi Taslimah MORABY of 124 Wanstead Lane Wilford IG1 3F England, of the following described immoveable property viz:- **DESCRIPTION OF PROPERTY**:- Une portion de terrain de la contenance de **huit perches (8 perches)** avec bâtiment résidentiel située au quartier des Plaines Wilhems lieu dit Clairfond No. 1 Phoenix et bornée comme suit: du premier cote par le terrain des vendeurs aux droits de Toolsee Moness sur cinquante quatre pieds et demi (54.5 pieds), du deuxième cote par le bord d'un canal, sur soixante quatre pieds six pouces (64.6 pieds); du troisième cote par partie par le terrain de Gowree Cockhill et partie le terrain de Applanah Appadoo sur soixante dix sept pieds (77 pieds) et, du quatrième cote par le surplus du terrain des vendeurs. The whole morefully described in title deed transcribed in Vol: TV 976 No.150 [PIN 1734300137]. There exists on the said portion of land a concrete residential building under slab with a residential house ground floor only, provided with water and electricity supplies and the said building is presently occupied by the Defendant No 1, the whole morefully described in the Memorandum of Charges file in the above matter. All parties claiming a right to take inscription of Legal mortgage upon the said property are warned that they must do so before the transcription of the judgment of adjudication failing which they shall forfeit such right.

Under all legal reservations.

Dated at Port Louis, this 18th day of November 2025.

Me. Kaviraj BOKHOREE

Of Ground Floor St James Court, G08, St Denis Street, Port Louis.

Attorney in charge of the sale.

La star des cryptomonnaies, c'est fini ? Le bitcoin retombe de ses sommets, le marché s'affole

La toute première cryptomonnaie au monde, la plus importante et la plus chère, le Bitcoin, est passée sous les 92 000 \$ (79 000 €) l'unité, effaçant plus de 25 % de sa valeur depuis qu'il a atteint des sommets historiques au-delà de 126 000 \$ (108 700 €) le mois dernier.

Cette chute spectaculaire constitue presque un exemple scolaire de l'entrée en phase de marché baissier. C'est un terme du secteur qui désigne une baisse si marquée qu'elle évoque le coup de griffe descendant d'un ours.

Au cours des seules vingt-quatre dernières heures, le Bitcoin est tombé jusqu'à 89 471 \$ (77 210 €), soit près de 30 % en dessous de son pic de fin octobre, le marché se reprenant légèrement en début de séance mardi.

« Le Bitcoin prolonge ses pertes, s'échange autour de 90 000 \$, recule d'environ 2 %, alimenté par des craintes de surévaluation dans le secteur tech et par une aversion au risque plus générale qui se répercute à l'échelle mondiale », a expliqué Victoria Scholar, responsable des investissements chez Interactive Investor.

Malgré un rally fulgurant début octobre, tous les gains du Bitcoin cette année ont été effacés et il se négocie désormais sous son niveau de janvier.

Le Bitcoin est désormais négatif en 2025... Les craintes d'une bulle de l'IA et l'inquiétude face à la forte dépendance du marché à l'égard d'une poignée de géants technologiques ont poussé les investisseurs à réduire leur exposition aux actifs spéculatifs comme le Bitcoin », a expliqué Scholar.

Cette baisse intervient malgré la présence à la Maison Blanche d'un président favorable aux cryptomonnaies, d'un président de la Securities and Exchange Commission moins répressif, et d'une nouvelle législation sur les stablecoins (des crypto adossées à une devise) déjà inscrite dans les textes.

Les risques d'une monnaie décentralisée

Les monnaies fondées sur la blockchain, comme le Bitcoin, reposent sur un registre numérique plutôt que sur un système physique lié à une banque centrale ou à un gouvernement, et ce registre consigne chaque transaction sur un vaste réseau d'ordinateurs. Des milliers de ces machines, ou nœuds, détiennent des copies du registre et le mettent à jour de concert.

Les transactions sont regroupées en « blocs » (d'où « blockchain ») et vérifiées grâce à la cryptographie avant d'être ajoutées à la chaîne dans une séquence permanente et résistante aux manipulations. Cette conception rend le système transparent et très difficile à modifier, car changer un enregistrement suppose de réécrire l'ensemble de la chaîne sur la plupart des ordinateurs participants.

Tout cela signifie que des investisseurs déjà nerveux face à la volatilité générale des marchés se débarrassent rapidement d'actifs volatils comme le Bitcoin au premier signe de mauvaise nouvelle afin de réduire leur exposition.

« Un sentiment général de nervosité s'est emparé du marché ces derniers temps et le Bitcoin semble dans la ligne de mire... Les actifs plus risqués et non rémunérés comme le Bitcoin paraissent moins attrayants dans un environnement de taux d'intérêt élevés », a expliqué Scholar.

Les défenseurs du Bitcoin, comme l'investisseur milliardaire Michael Saylor, ont néanmoins accueilli cette baisse avec satisfaction. Certains affirment qu'elle permettra d'écartier les investisseurs fortunés qui ne comprennent pas ou n'apprécient pas la culture du Bitcoin, faite d'engagement sur le long terme et de participation active.

« La volatilité est un cadeau pour les fidèles. Elle effraie le touriste, elle effraie les paresseux, elle effraie ceux qui sont déjà riches de manière conventionnelle et qui ont tout l'argent », a déclaré Saylor dans un communiqué après les derniers chiffres.

Saylor et d'autres croyants inconditionnels du Bitcoin estiment que celles et ceux prêts à étudier le marché, à rester investis malgré la volatilité et à participer au flux quotidien des échanges devraient en être les principaux bénéficiaires, et non les spectateurs occasionnels.

Tokyo appelle les japonais vivant en Chine à la prudence

Les autorités nippones ont renouvelé leur appel à la prudence, ce lundi 18 novembre, à destination de leurs ressortissants en Chine. "Soyez particulièrement attentifs", met en garde l'ambassade du Japon à Pékin dans un communiqué publié sur son site Internet après de nouvelles tensions diplomatiques entre les deux pays sur fond de souveraineté taïwanaise.

Le Japon a appelé ses ressortissants en Chine à la prudence, dans un contexte de tensions entre les deux pays depuis des déclarations de la Première ministre japonaise Sanae Takaichi concernant Taïwan, île que Pékin revendique.

« Lors de vos déplacements, soyez particulièrement attentifs à votre environnement, notamment à la présence éventuelle d'individus suspects. Essayez autant que possible de vous déplacer en groupe », met en garde un communiqué publié ce lundi 17 novembre sur le site de l'ambassade du Japon à Pékin.

Le porte-parole du gouvernement japonais Minoru Kihara a déclaré mardi que ces recommandations avaient été émises "sur la base d'une évaluation globale de la situation politique, y compris de la situation sécuritaire dans le pays ou la région concernée, ainsi que des conditions sociales".

La crainte d'une escalade militaire

À l'origine de la crise, des propos de la nouvelle Première ministre japonaise Sanae Takaichi qui a déclaré, le 7 novembre, que des attaques armées contre Taïwan pourraient justifier l'envoi de troupes japonaises pour défendre l'île, au titre de la "légitime défense collective" prévue par une loi japonaise adoptée en 2015.

Ces déclarations ont été interprétées comme l'indication qu'une attaque contre Taïwan, île dont Pékin revendique la souveraineté, pourrait justifier un soutien militaire de Tokyo à Taipei. Taïwan ne se situe qu'à une centaine de kilomètres de l'île japonaise la plus proche.

L'ambassade de Chine à Tokyo a jugé ces propos "ouvertement provocateurs", estimant qu'ils "nuisent gravement au climat des échanges entre les peuples".

Et dans un message sur X, supprimé depuis, le consul général de Chine à Osaka, Xue Jian, avait menacé

de "couper cette sale tête sans la moindre hésitation" en évoquant le discours de Sanae Takaichi. Dans la foulée, Tokyo et Pékin avaient convoqué la semaine dernière leurs ambassadeurs respectifs.

Une interdépendance entre les deux États

Pour tenter d'apaiser les tensions, Masaaki Kanai, haut responsable du ministère japonais des Affaires étrangères pour la région Asie-Pacifique, est arrivé lundi à Pékin, et s'est rendu mardi au ministère chinois des Affaires étrangères, selon l'agence Jiji. Il devait rencontrer son homologue chinois Liu JinSong.

L'avertissement posté sur le site de l'ambassade japonaise recommande également aux ressortissants nippons de "respecter les coutumes locales et de faire attention à leurs paroles et attitudes lors des interactions avec les habitants".

Ce regain de tension fait craindre de graves conséquences économiques. Pékin a ainsi appelé les citoyens chinois à éviter de se rendre au Japon, provoquant lundi la chute des actions nippones en Bourse liées au tourisme et à la distribution. Les deux premières économies asiatiques sont en effet étroitement liées, la Chine étant ainsi la première source de visiteurs étrangers du Japon.

Pékin a aussi fait suspendre la sortie d'au moins deux films japonais dans ses cinémas: "Crayon Shin-chan the Movie: Super Hot! The Spicy Kasukabe Dancers" et "Les Brigades immunitaires", a rapporté le journal China Film News, supervisé par un organisme officiel chinois.

Sur les neuf premiers mois de 2025, l'archipel a accueilli 7,5 millions de visiteurs chinois, selon des chiffres officiels nippons, soit une envolée de 42% sur un an... Et un quart du total des touristes étrangers. Attirés par un yen faible, ils ont dépensé l'équivalent de 3,28 milliards d'euros au troisième trimestre.

Avant de prendre ses fonctions le 21 octobre dernier, Sanae Takaichi était considérée comme une ultra-conservatrice, un "faucon" à l'égard de Pékin et elle se rendait régulièrement au sanctuaire Yasukuni, qui honore notamment plusieurs criminels de guerre de la Seconde Guerre mondiale. La Chine qualifie de telles visites de "provocations graves".

Gaza

L'ONU approuve le plan de paix de Trump

L'Union européenne devrait siéger au "Conseil de la paix" controversé proposé par le président américain Donald Trump dans son plan en 20 points pour Gaza, a déclaré mardi à Euronews la commissaire de l'UE pour la Méditerranée, Dubravka Šuica.

"Si nous parlons de fair-play, alors nous devrions avoir un siège dans ce conseil, c'est certain", a insisté Šuica, dont le portefeuille couvre le soutien de l'UE aux territoires palestiniens, lors de l'émission The Europe Conversation d'Euronews.

"Nous sommes les plus grands, non seulement donateurs (financiers), mais aussi acteurs", a-t-elle ajouté. "Nous sommes leurs plus proches voisins. Je pense donc que nous devrions avoir une place au sein de ce conseil".

L'appel de la commissaire intervient un jour après que le Conseil de sécurité des Nations unies a approuvé le plan Trump pour Gaza lors d'un vote, la Russie et la Chine s'étant abstenues. Il intervient également en dépit des préoccupations selon lesquelles il accorderait au président américain une influence considérable sur l'avenir de la bande de Gaza et mettrait à l'écart d'autres puissances régionales.

Interrogée sur le fait de savoir si le bloc avait déjà reçu une invitation du président américain à rejoindre le conseil, la commissaire Šuica a répondu : "Voyons voir".

Un fonctionnaire de l'UE, s'exprimant sous le couvert de l'anonymat, a déclaré que les discussions entre l'UE et les États-Unis sur la représentation européenne au sein du conseil étaient en cours. La question devrait être abordée lorsque les ministres des affaires étrangères de l'UE se réuniront à Bruxelles pour des discussions le jeudi 20 novembre.

Le Conseil de paix pour Gaza, dont la création a été évoquée pour la première fois au début du mois d'octobre, serait présidé par Donald Trump et superviserait la reconstruction et le redressement économique de la bande

de Gaza assiégée, coordonnerait l'aide humanitaire et soutiendrait une administration palestinienne "technocratique".

Sa composition n'est pas encore connue, mais le président américain a déclaré lundi sur sa plateforme Truth Social qu'elle comprendrait les "dirigeants les plus puissants et les plus respectés à travers le monde".

L'ancien Premier ministre britannique Tony Blair a été explicitement mentionné dans le plan de paix en 20 points de Trump comme l'un de ses membres.

"Les membres du conseil d'administration, ainsi que de nombreuses autres annonces passionnantes, seront annoncés dans les semaines à venir", a également déclaré le président américain lundi.

Réunion inaugurale du groupe de donateurs pour la Palestine

Jeudi, la commissaire Šuica et le Premier ministre palestinien Mohammad Mustafa coprésideront un groupe de donateurs pour la Palestine dans le cadre des efforts visant à assurer la transition vers l'avenir de Gaza après la guerre. Une soixantaine de délégations internationales, notamment d'Europe et du Moyen-Orient, sont attendues.

Dubravka Šuica a déclaré que le groupe se concentrerait sur ce que l'UE peut faire pour "donner du pouvoir" à l'Autorité palestinienne (AP), l'organe directeur dirigé par le Fatah qui supervise certaines parties de la Cisjordanie occupée.

"Nous essaierons de montrer que l'Autorité palestinienne peut à un moment donné (...) prendre en charge certains services dans le pays, non seulement en Cisjordanie, mais aussi plus tard à Gaza", a-t-elle expliqué.

L'UE est le principal donateur d'aide aux Palestiniens, mais la plupart de ses versements à l'Autorité palestinienne dépendent des progrès réalisés par l'organe directeur palestinien en matière de réformes clés dans les domaines de l'économie et de la gouvernance.

Qualifications Coupe du Monde 2026

Irlande du Nord 1 Luxembourg 0

Le Luxembourg finit avec un zéro pointé contre l'Irlande du Nord

Le Luxembourg a subi lundi sa sixième et ultime défaite (1-0) en autant de matches de qualification du Mondial 2026, contre l'Irlande du Nord, après un but concédé sur un penalty rageant juste avant la pause.

Avant le coup d'envoi, les 18 037 spectateurs (dont une cinquantaine de Luxembourgeois) d'un Windsor Park presque complet se sont levés pour une minute d'applaudissement en hommage au célèbre fils de Belfast, le Ballon d'or 1968 George Best, à l'occasion des 20 ans de son décès, survenu le 25 novembre 2005, à l'âge de 58 ans.

Jeff Strasser étant suspendu suite aux cartons jaunes reçus lors des deux matches contre l'Allemagne, c'est son assistant Dan Huet qui dirigeait les Lions rouges depuis le bord du terrain, lundi.

Ambiance dans le public

Troisième et donc hors course dans ce groupe, après sa défaite en Slovaquie (1-0), l'Irlande du Nord alignait une équipe remaniée, avec six changements par rapport à vendredi dernier. Michael O'Neill voulait éviter de potentielles suspensions de cadres en vue des barrages du Mondial en mars, que les Nord-Irlandais disputeront grâce à leur campagne en Ligue des nations, qu'ils avaient achevée à la première place du groupe où figurait aussi le Luxembourg. Le Liverpudrien Conor Bradley a néan-



moins disputé la première mi-temps. Positionné à droite, Marvin Martins remplaçait Florian Bohnert, suspendu, pour les Lions rouges.

Poussés par les chants du public et arborant un nouveau maillot, ce sont les locaux qui ont donné le tempo durant les 20 premières minutes, avant que les

Luxembourgeois ne commencent à prendre le match à leur compte. Après une frappe de Dardari arrêtée par l'habituelle doublure Conor Hazard (21e), celles de Mathias Olesen et d'Olivier Thill passèrent respectivement juste à côté (27e) et nettement au-dessus (31e).

Penalty sévère

Les Lions rouges peuvent regretter le penalty très sévère sifflé par l'arbitre estonien Kristo Tohver, juste avant la pause, sur une intervention de la VAR, pour un accrochage involontaire de Ciaran Brown par Christopher Martins, quasiment sur la ligne des seize mètres, alors qu'Aiman Dardari semble subir une faute sur la même action.

Après de longues minutes d'interruption et des cartons jaunes distribués à Anthony Moris et Dan Huet, Jamie Donley (20 ans) transforme le penalty (44e, 1-0). Le gaucher de Stoke City inscrit son premier but international pour sa 5e sélection, après s'être vu refuser un but à la 17e minute pour un hors-jeu justifié. Face à un adversaire regroupé, le Luxembourg a poussé après la pause, sans parvenir à créer le danger.

Les Lions rouges achèvent leur campagne sans le moindre point. Et ce malgré quelques performances encourageantes, comme celle contre la Slovaquie le 7 septembre (0-1) et contre l'Allemagne (0-2), vendredi dernier.

Allemagne 6 - Slovaquie 0

L'Allemagne, sans pitié face à la Slovaquie, ira au Mondial

Les Allemands ont écrasé la Slovaquie 6-0, lundi soir à Leipzig. Les Pays-Bas iront aussi aux Etats-Unis. Les Slovaques, les Polonais et les Tchèques seront barragistes.

L'Allemagne s'est qualifiée pour le Mondial 2026 en Amérique du Nord (Canada, Etats-Unis et Mexique), grâce à sa très large victoire contre la Slovaquie (6-0) lundi soir à Leipzig, lors du dernier match de sa phase de qualifications.

Quadruples champions du monde (1954, 1974, 1990 et 2014), les Allemands disputeront l'été prochain leur 21e phase finale de la Coupe du monde en 23 éditions, la 19e consécutive.

Battue d'entrée de ces éliminatoires, à la surprise générale, à Bratislava début septembre (2-0), les coéquipiers de Joshua Kimmich ont corrigé le tir avec des succès contre l'Irlande du Nord (3-1 et 1-0) et le Luxembourg (4-0 et 2-0).

Sous pression pour cette «finale» de groupe contre la Slovaquie, les Allemands ont livré lundi leur meilleure

rencontre de la phase de qualifications avec des buts de Nick Woltemade (18e), Serge Gnabry (29e), Leroy Sané (36e, 41e), Ridle Baku (67e), et Assan Ouédraogo (79e).

La Slovaquie devra de son côté passer par l'un des quatre tournois européens de barrages fin mars, avec deux matches à remporter pour disputer son deuxième Mondial après 2010.

Les Pays-Bas passent facilement

Les Pays-Bas se sont qualifiés lundi à Amsterdam pour le Mondial après leur victoire (4-0) contre la Lituanie.

Les Oranje, finalistes à trois reprises (1974, 1978 et 2010), participeront à leur 12e Coupe du monde après avoir terminé en tête du groupe G devant la Pologne, qui a gagné à Malte (2-3) et devra passer par les barrages en mars prochain pour voir l'Amérique.

La Croatie a souffert

Dans le groupe L, la Tchéquie a assuré la deuxième place du groupe derrière la Croatie, déjà qualifiée, en écrasant Gibraltar 6-0. Ils rejoignent ainsi les barragistes de la zone européenne.



Les Croates, eux, ont terminé leur parcours dans la douleur en s'imposant 2-3 au Monténégro. Menés 2-0, les troisièmes du dernier Mondial au Qatar (87e).

sont passés devant grâce à des buts de Perisic (pen., 37e), Jakic (73e) et Vlasic (87e).

Qualifications Coupe du Monde 2026Pays-Bas 4 Lituanie 0

Les Pays-Bas officiellement qualifiés pour la Coupe du monde 2026 après leur balade contre la Lituanie

En s'imposant très tranquillement à domicile ce lundi soir contre la Lituanie (4-0), les Pays-Bas ont terminé leaders invaincus du groupe G des qualifications de la zone Europe et validé leur billet pour la Coupe du monde 2026. La Pologne, deuxième, devra passer par les barrages.

Les Pays-Bas avaient déjà un pied trois-quart à la Coupe du monde 2026, les voilà officiellement qualifiés pour la grande-messe de l'été prochain. En position archifavorable avant le début du match, les Néerlandais l'ont largement emporté face à d'inoffensifs lituaniens à la Johan Cruyff ArenA d'Amsterdam ce lundi soir (4-0). Ils terminent donc en tête et invaincus dans leur groupe G devant la Pologne qui, comme en 2022, devra passer par les barrages pour être du voyage.

Assurés au coup d'envoi de terminer aux deux premières places et presque certains de conserver définitivement la tête (+13 par rapport aux Polonais à la différence de buts), les Bataves n'ont pas joué avec leur destin.

Les hommes de Ronald Koeman ont concrétisé leur entame sérieuse par un but de Tijjani Reijnders, qui a ouvert le score d'une imparable frappe croisée (1-0, 16e). Bien servi par De Jong, le milieu de terrain de Manchester City inscrivait là son sixième but avec sa sélection. Les visiteurs, dépassés, n'ont pas eu les moyens de se rebeller, notamment au vu de leurs grosses fragilités défensives.

L'addition aurait pu être plus lourde avec d'abord



une magnifique tentative du même Reijnders (voir ci-dessous), puis plusieurs assauts sur les cages lituaniennes, qui n'a pourtant pas encaissé de nouveau but avant la mi-temps.

La rencontre, sur un rythme lent, a fini par s'emballer en seconde période. À force de harcèlement du bloc bas adverse, les Oranje ont obtenu un penalty juste avant l'heure de jeu, transformé par Cody Gakpo (1-1, 58e), qui a définitivement assuré le voyage en Amérique.

Un petit numéro de soliste en deux feintes a permis à l'ancien parisien Xavi Simons de percer une défense immobile (3-0, 60e) avant que Donyell Malen ne participe à la balade, au prix d'un sprint et d'un grand pont tranchant (4-0, 60e). Les Pays-Bas ont ensuite calme leurs velléités offensives pour gérer tranquillement jusqu'au coup de sifflet final.

Le joueur : Reijnders a placé les premières banderilles

Remplaçant lors du match nul contre la Pologne vendredi (1-1), Tijjani Reijnders (27 ans) s'est avéré précieux dans la construction offensive du jeu batave. Le milieu de Manchester City s'est très tôt mis en valeur en ouvrant le score puis est passé proche d'un sublime doublé - et d'un break confortable - un quart d'heure plus tard. Lancé dans l'axe par Memphis Depay, son tir d'un subtil extérieur du pied droit est venu heurter le poteau, alors que le portier lituanien, Edvinas Gertmonas, était battu.

Dans leur campagne de qualification au Mondial 2026, les Pays-Bas auront inscrit 27 buts au total, dont 7 rien que contre la Lituanie (après un 3-2 début septembre).

Montenegro 2 Croatie 3

La Croatie qualifiée



Elle n'avait besoin que d'un match nul pour se qualifier pour le Mondial 2026, la Croatie a fait le travail face aux îles Féroé (3-1). Mais la sélection au damier s'est fait peur, concédant l'ouverture du score (17e). Elle a ensuite parfaitement réagi pour aller chercher le succès qui l'envoie en Amérique. Les Croates rejoignent donc l'Angleterre et la France dans les

qualifiés de la zone Europe. En revanche, tout reste possible pour les îles Féroé, qui peuvent encore terminer 2es et se qualifier pour les barrages. Ils n'ont qu'un seul point de retard sur la Tchéquie avant la dernière journée.

Les Pays-Bas avaient également l'occasion de valider leur qualification avant même la dernière journée. Il fallait, pour

cela, aller gagner en Pologne. Mais les Oranje n'ont pu faire mieux qu'un match nul, après avoir concédé l'ouverture du score juste avant la pause (43e). Au retour des vestiaires, Memphis Depay a égalisé (47e), mais pas suffisant pour aller décrocher la victoire. Avec trois points d'avance sur la Pologne et une différence de but largement favorable, la sélection dirigée par Ronald Koeman devrait, sauf catastrophe, valider son ticket lundi face à la Lituanie. À noter, la première sélection du Strasbourgeois Emanuel Emenagh, entré en jeu à la 89e minute.

Si elle ne pouvait pas se qualifier ce vendredi soir, l'Allemagne a fait preuve de sérieux en battant le Luxembourg (0-2) grâce à un doublé de Nick Woltemade. Mais un but de la Slovaquie face à l'Irlande du Nord (1-0) dans les dernières minutes place Allemands et Slovaques à égalité au classement avant la dernière journée.

C'est un affrontement décisif lundi à Leipzig qui décidera du pays directement qualifié. La Mannschaft n'a besoin que d'un nul. Mais en cas de victoire des coéquipiers de Milan Skriniar, ce sont eux qui iront au Mondial, envoyant la sélection de Julian Nagelsmann en barrages.

Malte 2 Pologne 3

Zielinski marque le but décisif alors que la Pologne bat Malte



Un but et une passe décisive pour Zielinski : la Pologne gagne et sera dans le premier pot du tirage au sort des play-offs.

Une performance exceptionnelle pour Piotr Zielinski avec la Pologne, alors qu'il a marqué un but et obtenu une passe décisive dans sa victoire 3-2 contre Malte. Dans un match éprouvant disputé, le milieu de terrain de Nerazzuri a marqué le premier et le troisième but : un centre parfait pour la tête de Lewandowski, suivi d'une frappe à longue portée à la 85e minute pour sceller les trois points.

Zielinski et ses coéquipiers consolident la deuxième place du groupe, à trois points des leaders néerlandais. Leur rêve de Coupe du monde reste vivant à travers les play-offs, où la Pologne sera tête de série au premier rang aux côtés de l'Italie, la Turquie et la Hongrie.

Il y a eu aussi des victoires pour la Croatie et les Pays-Bas, contre le Monténégro et la Lituanie respectivement, bien que Sucic soit resté sur le banc et Dumfries n'a pas été convoqué pour le match.